

## EDITORIAL //

### LA PANDEMIA DEL COVID-19: ANÁLISIS Y PERSPECTIVAS DESDE LAS CIENCIAS ECONÓMICAS Y ADMINISTRATIVAS

A través de la historia, la humanidad ha sobrevivido a eventos de consecuencias catastróficas para su estilo de vida. Muchos de estos eventos han afectado directamente la salud de las comunidades. Un ejemplo de este tipo de acontecimientos es la aparición de enfermedades letales para el ser humano como la peste negra, la gripe española, y, en la actualidad, la pandemia del covid-19. Esta nueva amenaza ha obligado a las sociedades a cambiar su estilo de vida, sus costumbres y dinámicas

en todos los ámbitos. La economía no solo ha sido una de las dimensiones más afectadas, sino que, también, parece ser una de las más inestables de la sociedad y en la cual, el mínimo cambio afecta a miles de personas.

Por esa razón, se ha hecho visible una aparente lucha entre la salud y la economía. Los gobiernos deben decidir cómo distribuir los recursos sin descuidar ninguno de estos ámbitos. Y todo se vuelve más complejo aún: las dimensiones humanas son una red en la cual, si una de ellas se afecta, hay consecuencias en el resto. Por esta razón, en este número de *Hojas de El Bosque* quisimos reunir análisis y perspectivas en torno a las repercusiones de la pandemia causada por el covid-19 desde la perspectiva de las Ciencias económicas y administrativas.

El resultado de ello es un conglomerado de textos que aquí presentamos. En primer lugar, nuestra sección *Apuntes* incluye una reflexión sobre la relación entre las diferentes pandemias y la economía. Su autor, Pedro Nel Valbuena, es un apasionado por la historia de la economía y tiene gran experiencia en este campo. En el segundo artículo, Óscar Vargas y Blanca Adames trabajan un tema de gran importancia: los posibles efectos negativos de la pandemia del covid-19 en relación a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), en tanto la igualdad de género, el *trabajo decente* y el crecimiento económico.

Nuestra sección *Voces* inicia con una entrevista al decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad El Bosque, Antonio Alonso. El tema aquí es los nuevos retos y las nuevas oportunidades que la pandemia trae para el sector de la educación, especialmente para las Ciencias Económicas y Administrativas. Luego,

tenemos una entrevista con el profesor Iván Anzola, coordinador del área organizacional de la misma Facultad. Aquí, Alejandra Soriano conversó con él sobre sus perspectivas acerca de cuáles son los fundamentos que un líder debe tener en cuenta y los nuevos retos que debe afrontar en la *nueva realidad* que estamos atravesando. Cerramos esta sección con un breve análisis a modo de infografía acerca del COVID-19 y su impacto en la economía nacional.

Por último, en *Ojo al contexto* presentamos diversas reflexiones en torno a las crisis, las sociedades y las economías hoy. En la primera de ellas, un grupo de profesores de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas adopta el *marketing* como eje central para evaluar la situación del COVID-19. Después, Jairo Álvarez y Héctor Nieto Martínez plantean un análisis a las áreas del comercio local y la producción de PIB del país afectadas por la pandemia; contrastan su estado con las medidas adoptadas por el gobierno para aliviar los problemas. Luego de ello, el profesor Juan Harvey Castro nos habla del papel crucial que juega la logística en la actualidad. Se establece un panorama desde la *nueva realidad* en torno a los hábitos de consumo de la población colombiana: el papel de las empresas, los consumidores y los canales de distribución virtuales. Por último, la profesora Yamile Montenegro presenta un estudio de cómo el COVID-19 ha afectado la actividad empresarial, las economías y, en consecuencia, el comercio internacional en Latinoamérica.

Agradecemos de manera especial a la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad El Bosque, por aceptar esta invitación y presentar una mirada académica y reflexiva en torno al acontecimiento más importante del presente año: la pandemia del COVID-19. Los invitamos a leer y compartir aquello que más llame su atención. ◆

Nicolás Cuevas-Alvear/  
Editor Revista Hojas de El Bosque